



## **Bulletin de Liaison du Groupe de Généalogie de l'ARCEA Saclay N° 83**

### **Réunion du 1<sup>er</sup> juin 2023**

La réunion s'est tenue de 14h15 à 16h15 dans les locaux de « La Clarté-Dieu » à Orsay. 14 personnes étaient présentes dont une invitée extérieure et 4 se sont excusées.

- La réunion a commencé par un **tour de table** au cours duquel des résultats de recherche et des questions ont été évoqués.
  - Lors des recensements de jeunes enfants sont présentés comme neveux ou nièces alors qu'aucun lien de parenté ne peut être trouvé. En fait ce sont vraisemblablement des enfants placés par leurs parents mais qu'on ne veut pas faire apparaître de cette façon pour éviter de possibles contrôles.
  - Les enfants assistés qui ont été placés dans des familles par l'assistance publique ou leurs parents sont nombreux au 19<sup>ème</sup> siècle et particulièrement chez des nourrices dans le Morvan.
  - Les archives de l'Assistance publique sont bien tenues et permettent de retracer une partie de la vie des assistés.
  - Dans de nombreuses régions on utilise le second prénom de la personne plutôt que le premier. Ce serait pour éviter que « le diable connaisse le vrai prénom de la personne » et l'appelle.
  - Vocabulaire : quelques mots ont nécessité des explications (parfois données après la réunion) :
    - Quelle est la signification de femme « délaissée » ou « relaissée » rencontré dans des actes notariés du 17<sup>ème</sup> siècle (par exemple dans un contrat de second mariage). En dehors des définitions signifiant femme abandonnée, on trouve la définition suivante : le terme femme "**relaissée**" ou "délaissée" vient du mot latin "**relicta**" utilisé pour signifier "veuve », sur le site <http://geneactinsolites.free.fr/expressions%20anciennes.htm>
    - Souteux : se dit d'une personne « ayant des sous » dans le Nivernais.
    - Fermier : jusqu'au 19<sup>ème</sup> siècle, cultivateur prenant les terres d'un propriétaire en fermage et donc lui payant chaque année une somme donnée. C'est différent du colon partiaire qui partage avec le propriétaire les récoltes, le cheptel et les produits fermiers dont le plus connu est le métayer : « celui qui partage par moitié ».
- Des **informations sur le monde généalogique** ont ensuite été données. Elles proviennent du numéro 266 de la Revue Française de généalogie.
  - On note des réflexions sur l'avenir des associations de généalogie ; stop ou encore ? Au-delà de la résolution des questions matérielles (locaux, finances, publications...), il faut retrouver la convivialité et la proximité pour faire vivre ces associations.

- Il est possible de se faire débaptiser (demander l'annulation de la mention du baptême chrétien sur les registres). Mais pas de faire débaptiser ses ancêtres...
- L'ADN a été découverte il y a 70 ans. Le premier article a été publié dans Nature du 25/04/1953.
- Les tables de successions et absences sont d'un grand intérêt pour connaître la descendance d'une personne et sa fortune au moment de son décès. Les archives départementales mettent en réseau certaines de ces tables. Les absences concernent les personnes dont on a perdu la trace et dont la mort est officialisée après un certain nombre d'années afin de pouvoir régler leur succession.
- La fiscalité d'ancien régime est complexe ; un article la présente.
- Le site Filae a introduit les recensements de la population de plusieurs départements jusqu'en 1931.
- On note comme toujours, beaucoup d'introductions d'informations issues des registres paroissiaux, des états civils, des recensements sur les sites d'associations. Il y a de plus en plus d'indexations qui permettent de retrouver les actes concernant une personne à partir d'une recherche basée sur son nom.
- Des numérisations diverses ont été réalisées et introduites dans les informations disponibles sur les réseaux : autorisations d'urbanisme d'Orléans, plans et cadastres de l'Hérault, registres d'érou de la Creuse, actes notariés, presse ancienne...
- Le site Geneanet accueille des indexations de recensements et d'état civil provenant des travaux de la société Ancestry réalisées souvent par des non-francophones (disponibles pour les Membres Premium). **Il faut répéter à tous les intéressés de se méfier de ces données et de se retourner vers les documents originaux.**
- Les archives d'EDF (et de certaines des anciennes sociétés l'ayant constitué) sont ouvertes et permettent de trouver des informations concernant la carrière des employés.

- **L'exposé de Gérard CHEVALIER** a porté sur des souvenirs d'enfance et faisait suite à son exposé du 4 avril sur « *Convictions et Coutumes dans le monde agricole familial de 1800 à 2000* ».

Dans ce 2<sup>ème</sup> exposé il a relaté les événements de la Guerre : le 22 août 1944 la journée passée dans un souterrain de l'ancien Château, pendant qu'une bataille de chars avait lieu sur la ferme autour de la Nationale Paris-Caen.

Ensuite il a raconté divers souvenirs d'enfance avec ses 2 frères, l'évolution du village avec l'adduction d'eau depuis Evreux, le goudronnage des chemins, puis la transformation des chaumières en résidences secondaires vers 1970.



Pour sonner l'Angélus le fils du jardinier du château a été remplacé par un robot



Le Château du Marquis de Parseval.

Des souvenirs d'enfance compartimentés en 4 espaces bien distincts :

- Les travaux de la ferme avec les employés.
- La famille nombreuse Chevalier où les gros mots étaient proscrits.
- L'école et l'internat assez stricts à l'époque.
- Les dernières décennies d'une aristocratie qui aujourd'hui a bien disparu.

## **Information :**

- Suite au souhait de Michel STELLY de ne plus assurer l'animation du groupe de généalogie, Bernard BARTHOLOMÉ et Jean-Michel RIFFLET ont accepté de s'en charger.
- A partir de janvier 2024 l'ARCEA-Saclay sera dans de nouveaux locaux. Les réunions auront donc lieu dans ces locaux d'accès ouvert.

**La prochaine réunion est prévue le mardi 12 septembre 2023 après-midi.**